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明代学者崇尚理学，不重视科学研究，
致使许多传统数学名著失传。明末清初传
入西方数学，引起中西之争，而梅文鼎在不
遗余力的表彰古代数学的同时，又能正确
对待西方数学，使移植过来的西方数学在
中国国土上扎下根，促进这个时期数学的
发展。

梅文鼎成为一名杰出的天文历算专
家，主要受到三个人的影响。

第一个人是他的私塾先生罗王宾。
罗王宾会经常指着缀在天幕上的列星

列宿，告诉梅文鼎这些星宿的名称、位置及
四季变化情况，甚至罗王宾还会自己制作
天文仪器，模仿天象，直接地模拟给梅文鼎
看，引起梅文鼎对天文历学的兴趣。

给梅文鼎以指点的另一位“高人”，是
其同乡先贤倪观湖先生。

他教给梅文鼎的，主要是日月交食现
象、原理及计算方法。在这段时间，梅文鼎
与其两个弟弟将学习的内容和相互讨论、
切磋的结果写成《历学骈枝》，受到倪观湖
老人的赞许，更加坚定梅文鼎学习历法的

志向。
当时身为文渊阁大学士、吏部尚书的

李光地对梅文鼎的影响也十分大。
梅文鼎应主修《明史》官员的邀请，北

上京城，受到李光地的热情接待，他让梅文
鼎就住在他家，这使梅文鼎有了与一流的
科学家交流的机会。

后来，李光地又将梅文鼎写的《历学疑
问》呈交皇帝阅读，引起皇帝兴趣，1705年
4月 19日、4月 23日和 4月 23日，72岁的
梅文鼎三次面见天子，讨论天文、数学。临
别时康熙皇帝对其赏赐有加，并亲书“绩学
参微”四字赐之。

梅文鼎的一生，结交的人物中上有天
子卿相，下有平民学者，但他从来没有一官
半职，在科举之途上，可谓屡战屡败。

但是梅文鼎在科举之途上的不幸，恰
恰是我国古代科技事业之大幸——倘若梅
文鼎走向仕途，中国乃至世界上就少了一
位伟大的科学家。从这一角度说，我们还
要为梅文鼎的科举不幸而庆幸。

摘自《人物》

侠骨柔情白求恩
海龙

一个偶然的际遇，我在哥伦比亚大学
珍本手稿库发现了白求恩的一批亲笔信，
因之我对他的生平进行了进一步的考索。
接触到他所写的情诗，借此走近他的情感
世界。

一生所恋
白求恩出生于一个中等家庭，祖父行

医，父亲经商，而他又学医，家中笃信宗
教。白求恩少年时家里生活清简，他送过
报纸，大学时勤工俭学，寒冬到伐木营做穷
工人的教员。这些，都让他知道底层人民
生活的不易。第一次世界大战爆发时，他
报名参加远征军去欧洲战场救护伤病员并
负伤。

1923 年白求恩到苏格兰参加外科医
生会员考试，结识了出身富家、时年 22岁
的弗兰西丝·彭尼，一见钟情，坠入爱河。
他们于次年结婚，婚后定居美国底特律。

很不幸，白求恩 1926年罹患了当时的
绝症肺结核。他不愿把病传染给年仅 25
岁的妻子，就独自前往纽约州的特鲁多疗
养院治病，让妻子回到了爱丁堡并坚决要
求离婚。一年后法院判决离婚生效。那
时，白求恩本人已是有成就的胸外科医生，
他在自身做了当时很前卫的“人工气胸疗

法”死里逃生；白求恩因祸得福成了治绝症
的名医，并由此发明了一系列的胸外科手
术器械，如“白求恩肋骨剪”等，至今临床仍
在使用。

献身于中国战场
1938 年 1月 8日，白求恩率加美医疗

队携带药品和手术器材乘船赴中国。登船
前白求恩给前妻弗兰西丝写了告别信。

一年后的11月 12日，白求恩因败血症
在河北唐县黄石口村去世。去世前一天，
他在遗书中“请求国际援华委员会给我的
离婚妻子拨一笔生活的款子，分期给也可
以”“向她说明，我是十分抱歉的，也告诉
她，我曾经是很愉快的”。

读着白求恩的遗书，不由人眼睛为之
一湿。白求恩放弃了在美加的荣华富贵，
甚至辞别了他抵死难忘的至爱，最终来到
了水深火热的晋察冀战场，九死一生。在
这期间，他多次给毛主席、党中央写信，拒
绝高额薪水，并无偿地为八路军服务，甚至
把他带来的微薄的财物都捐给了伤病员和
医院。

白求恩只活了 49岁 8个月零 8天。他
的一生短暂却又永恒。

摘自《北京晚报》

第一代：硬板式火车票
中国铁路的第一代火车票，从上世纪

50 年代至 90 年代使用，“历史”最长，堪
称“爷爷辈儿”。为了节约用纸，它的尺
寸为 57×25毫米，票面印有盲文。

火车有快车、慢车之分，硬板票上也
有体现：一道红杠“小队长”是快车，二道
红 杠“ 中 队 长 ”特 快 ，没 有 杠 的 就 是 慢
车。大多数时，车次、座位和发车时间是
以小纸片的形式贴在了车票背面。

到了上世纪 90 年代初，“纸板票”实
现电子售票，票面日期和编号均由电动
砸票机完成。

第二代：软纸式火车票
1996 年初，上海、北京等铁路局开始

试点计算机软纸标准车票。试点期间，
各个铁路局有着不同样式的车票。

1996 年末，当时的铁道部确立了软
纸客票统一样式标准，正式开始在全国
推广使用软纸车票。“软纸票”开始代替

“纸板票”上岗。 后经过改版，变成了沿
用至今的红色底纹车票。

2000 年铁路第三次提速，车票板式
也发生了变化，条形码等也有所不同。
几年后，铁道部门再次对车票板式进行
调整。将列车车次调整至出发站与到达
站之间。原“全价”字样改为人民币符号

“￥”。

第三代：磁卡式火车票
2007年 4月 18日，动车组全面上线投

入运营，我国铁路第六次大面积提速，中国
逐步迈入“动车时代”。同时，火车票在全
国范围内再次升级，磁卡式火车票陆续发
售。这种闪烁着光泽的磁卡式火车票为一
次性车票，票面硬度比软纸式火车票更高，
车票正面印有动车组图案，车票背面植入
磁性信息和热敏信息。

2009 年底，软纸车票也再次调整，下
方的条形码变成了二维码防伪图案，同时
取消了票面上的列车等级信息。

2011年 1月 19日 12306网站开通，从
此，大部分人买票再也不用排队了，而是改
为网上抢票。

2012年，火车票全面实行实名制。火
车票票面上有了乘客的姓名、身份证号等
信息，开启了实名制时代。

2015 年 8月 1日起，铁路总公司正式
开始使用新版火车票，也就是目前火车票
的样子。它在印刷技术和防伪功能上都比
原来有了更大提高。

如今，裹着军大衣、排队两三天只为一
张火车票的画面几乎再也见不到了，春运
大军出行方式也越来越多元了。购票方式
从车站“肉搏”到网上抢票再到手机端购
票，这既是人们出行方式的变化，也见证了
时代的进步与发展。 摘自《视觉中国》

据史料记载，唐玄宗只在
冬春驾幸骊山的华清宫，而那
个时节荔枝还没有成熟。也就
是说杨贵妃在骊山的冬天是吃
不到鲜荔枝的，那么她是否在
夏天吃到过鲜荔枝呢？

古来为朝廷进贡荔枝的产
地，有岭南和涪州两说。岭南
是指中国五岭之南的地区，唐
人李肇《国史补》记载：“杨贵妃
生于蜀，好食荔枝。南海所生，
尤胜蜀者，故每岁飞驰以进。”
这段史料中所谓的南海指当时
的 南 海 郡 ，在 今 天 的 广 州 境

内。可是，唐代以快马运送荔
枝，从岭南到长安可能需要5到
10天。

进贡朝廷的荔枝也可能来
自涪州，涪州就是现在的重庆
涪陵。并且，杨贵妃幼年生活
于蜀地，她很可能希望在夏天
吃到家乡所产的荔枝。而且从
涪州到长安，约 1000 公里，仅
是岭南至长安路途的一半。当
地的地方志记载：“杨妃嗜生荔
枝，诏驿自涪陵，由达州，取西
乡，入子午谷，至长安才三日，
色香俱未变。”

因此，杨贵妃如果在夏天
吃到鲜荔枝，很可能来自广州
或者重庆。但是，离长安更近
的重庆，荔枝送到也得三日。
唐代诗人白居易曾描述荔枝：

“一日则色变，二日则香变，三
日则味变，四五日外，色香味尽
去矣，所以名离枝。”

因此，杨贵妃可能吃到过
从蜀地运来以保鲜技术封存的
鲜荔枝。但是冬天在华清宫，
杨贵妃泡着温泉吃鲜荔枝，恐
怕是不存在的。

摘自央视百家微信号

近日，央视大型文博探索节目《国家宝藏》
持续刷屏，这也让有故宫“大内总管”之称的
梁金生从文物的背后走到了台前。

梁金生，69岁，在故宫工作 40年，曾担任
故宫博物院文物管理处处长，负责180多万件
文物的保管、征集与核查。“大内总管”的背后
又有哪些故事？

梁家的“故宫缘”
梁家和故宫的渊源可上溯五代。梁金生

的高祖父、曾祖父都是清朝宫廷的画师。到
了爷爷梁廷炜担任画师的时候，清朝最后一
位皇帝溥仪被逐出宫，1925年故宫博物院成
立，梁廷炜从画师转为故宫博物院的工作人
员。

1931年日军侵华，为了保护百万件国宝
不被日寇洗劫，故宫人决定将包括石鼓在内
的 13000多箱文物迁移到安全地区。被指派
押运文物的梁廷炜和家人一道，开始了国宝
南迁西移的长途跋涉，辗转大半个中国，历时
16年。这个过程中，梁金生兄妹五人相继出
生。

为运送国宝，一家人被迫分离
抗日战争胜利后，梁廷炜一家人随着文

物从四川回到南京，就在大家期盼着能早日
返回北京时，国民党当局因大势已去，决定将
南京的部分故宫文物分批运往台湾。

1949年初，梁廷炜作为第二批运台文物
的押运人，押送着1600多箱文物离开了大陆，
他走时带走了梁金生的奶奶和两个叔叔，以
及哥哥梁峨生，一家人从此分隔两地。梁金
生的爷爷奶奶 1972年在台湾相继离世，再没
能踏上回乡的路。

180多万件文物，件件经手审核
2004年开始，故宫进行了历史上规模最

大最彻底的一次文物清理。2010年 12月，梁
金生完成了最后一项验收报告的审核，故宫
有了建院以来藏品数量上第一个全面而准确
的数字，1807558件（套）。历时 7年的文物清
理结束，梁金生写了 10 万多字的验收报告。
在他看来，这是他一生中为故宫所做的最有
价值的事情。

故宫博物院从建院之后就着手追回散佚
文物，特别是新中国成立后加大了力度。通
过征集、收购、参与拍卖等各种手段，让故宫
的文物“回家”，然而至今仍有大量的故宫文
物仍然不知所踪，这也成为梁金生心中一个
未了的心愿。

早在2008年，梁金生已经到了退休年龄，
但他离不开故宫，故宫也离不开他，他一再被
返聘至今。 摘自央视新闻微信号

流感不治能自愈？
真相：这是错误的！普通感冒如没有并

发症，一周内多可自愈，很少危及生命安全。
流感则可能导致很多严重并发症的发生。

醋蒸、放洋葱、补维C能防流感?
真相：每立方米要蒸 5ml醋，才能起到杀

灭病毒的作用，而人的呼吸道黏膜无法承受
这样的酸度。葱蒜对空气中的病毒的杀灭作
用更小。

流感病人输液好得快？
真相：输液输的一般是“消炎药”（抗生

素）。抗生素仅对普通细菌感染有效，对流感
病毒几乎没有效果。抗生素用多了，可能会
引起肝肾功能损害、腹泻等不良后果，随意输
液还有可能导致院内交叉感染。

多吃坚果能预防流感？
真相：虽然维生素C和维生素E对流感有

一定的预防作用，但是像花生、杏仁等坚果，
本身维生素C和维生素E含量并不高，吃这类
坚果防流感并不是“太靠谱”。

富含维生素C、E元素的主要还是蔬菜及
水果，因此还是建议多吃水果和蔬菜。

今年流感堪比SARS?
真相：专家说，从病毒的病原、传播力、致

病力等方面来说，乙型流感病毒与SARS病毒
都不同。

其中，流感是常见的季节性流感病毒感
染，虽然交叉传染传播速度快，但致死率低，
还可以通过疫苗注射来预防，而SARS病毒可
直接侵害脏器导致死亡。 摘自新华网

每个季节都有属于它的
色调，而冬，是写意在岁月诗
行的纯白，积聚着生命的丰
盈，妥帖着一份安静，沉淀着
一份欣喜，光阴深远，没有哪
段时光，如冬一般干净怡然，
也没有哪个季节，可以如冬一
样素衣淡妆。

我喜欢冬的安静和丰盈，
就像一个人在四季辗转中，走
过春的生发，夏的孕育，秋的
沉淀，冬的成熟，经过岁月洗
礼，终于学会了藏起锋芒，多
了一份沉淀和安稳和看通世
事的通透和安然。

人生路上，谁人不是风雪
兼程，有的时候，寒凉并不可
怕，重要的，你是否有走向温暖
的决心，长路漫漫，总会遇到这
样或那样的坎坷，有时，多一份

坚持，便会看到广阔的天空和
阳光，便会有美好的抵达。

冬天是静美，寒冷中有一种
清淡的暗香，风尘尽数，就一个

“静”字，喜欢这份安静，静看世
间万物，细品人间冷暖，与自己
的灵魂相依，多了一份思考，触
摸到一份真实。

时光的褶皱里有说不完
的故事，年轮里藏着暖香，生
命中总有几朵祥云，为你缭
绕，你若懂得，便是安暖，心中
有暖，无论走多远的路，都不
会疲惫，无论经历过怎样的际
遇，都不会寒冷。

冬天是干净的，干净得一
尘不染，让你感觉是在童话的
世界中，世间万物，唯有洁白
而不可染，那一望无际的纯
白，是人生底色，厚重而苍凉，

荡涤着心灵，聚集了生命的力
量，在这纯洁的世界中，心灵
瞬间被洗礼，你就会觉得，尘
世中过多的欲望，都是一种负
累，生命在瞬间，便开出了淡
泊的花朵。

冬天是简单的，删繁就
简，朴素自然，岁月如酒，越深
越浓，但时光可以简单到一粥
一饭，一茶一书，三两个知己，
却皆是长情。

活得简单一点，洒脱一
点，尽量保持着对生活的热
爱，和来自心底的纯真和善
良，这个冬天，让我们如雪花
一样，在寒冷中绽放优雅，让
冬的洁白荡涤所有的尘埃，在
慢下来的光阴里，寻一份明
媚，与岁月浅淡而安。

摘自《诗词美文阅读》

时光惊雪美人惊梅
潘军强

时光惊雪，这四个字，写
出来的人，身在红尘心在世
外。

多少人品味了这四个字，
被其中的意境牵走了魂魄。
牵到哪去了？你问她，她答不
上来。但心里就是知道，它
美！

美在时光，美在一个惊
字，更美在清凉凉的一页雪。

还是说不尽的，更说不透
的，一页。

往事在光阴里幽居，一定
有那么一个人，在你一生的心
事里一世安好。

也许正好一个黄昏，落了
雪，悄悄地，落白了窗前，落白
了门外，落白了她正读的一句
诗词。

这个时候，怎么能不惊
呢？刚想着与一个人的一段
时光，雪就来了，干净地来，洁
白地来。

是的，我在“时光惊雪”四
个字里，以虔诚的目光相迎，
感觉周身笼罩着光，像我爱着
的那些往事，以白，以净，以
素，覆盖我。

就 是 那 样 的 妙 不 可 言
啊！刚想着与一个人的一段
时光，雪就来了，干净地来，洁
白地来。

而梅，又正好开了。那么
美。

其实，一定有一个美人
在。那美不是容颜，更不是鲜
衣，而是她以一枝梅的姿态，
入了你的诗行，入了你素朴的

日常。
所以窗前落了雪，又开了

梅，美人正美，在最好的年华
里与你一起在一枝花里在一
座小山里陶醉。

我想告诉你，时光惊雪，
美人惊梅。

你就是这样一个，美人。
想了那么久，总算在“时

光惊雪”之后，写下这一句：美
人惊梅。

即使再好的时光，你不
来，也是徒劳将往事放在心
上。

没有大宅，无二十四园栽
花木，凡人一个，有雪被时光
惊，有梅被美人惊，惊在雪后
梅开后桃花人面上，无限春光
好。 摘自《百草园》

缓解口腔溃疡 把香蕉皮晒干，然后和
另一味名叫火炭母的中药一起煲水（可以
加点红糖调味），就是治口腔溃疡的良药。

解酒 把大约 60克香蕉皮切成条状，
然后用水煮 10分钟，冷却后饮用，就能缓
解醉酒症状。

缓解抑郁情绪 青绿色的香蕉皮内含
有大量的5HT，煮过后可以转化成血清素，
把这种香蕉皮剁碎，水煮或者榨成汁可以
抗抑郁。精神压力大的人，可试试这种方
法。

祛斑美容 香蕉皮中含有丰富的维生
素 A 和维生素 C，有抗氧化效果。既可以

直接拿香蕉皮贴在脸上，也可以把香蕉皮
捣烂成泥，加点温水敷脸 15分钟，长期坚
持的话，皮肤会越来越白嫩。

防治冻疮 如果冻疮症状不是太严重，
可以将新鲜的香蕉皮敷在冻疮表面，能减轻
肿胀，十分方便。还可以把香蕉皮捣烂加姜
汁，用来搓手足，不仅能防冻疮，还能消炎止
痛。

治皮肤瘙痒 香蕉皮中含有蕉皮素，可
以抑制细菌和真菌滋生。如果觉得皮肤瘙
痒，用香蕉皮的内侧摩擦，能起到缓解效
果。也能捣成泥后敷在瘙痒处，连着用几
天就能起效。 摘自《中国家庭报》
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杨贵妃真的吃过鲜荔枝吗

SOS是国际通用的紧急求
救信号，其诞生与普及和海上
救援有着直接联系。

19世纪，随着无线电报机
发明，人类开始使用摩尔斯电
码传递信息，这成为航海通讯
的福音。1896年，海岸与船舶
之间实现第一次无线电报通
讯。两年后，英格兰海岸附近
的一艘船通过无线电发送求救
信号成功获救，这是最早的无
线电救援记录。

但由于无线电在当时没有

统一标准，各类求救信号五花
八门。1903年，第一届国际无
线电报会议召开，马可尼无线
电公司提出的“CQD”成为国际
通 用 的 遇 难 信 号 ，“CQ”即

“Call to Quarters(All Sta-
tions Attend)”，是“全部台站
皆应答”的意思，后面加上一个

“D”表示“Distress”，是“遇难”
的意思。但“CQD”与一般呼叫

“CQ”容易混淆，1906 年，一位
德国专家建议使用“SOE”作为
统一遇难信号，为了避免摩尔

斯电码短音“E”被误解或错过，
大家最终决定用 S代替 E。于
是，“SOS”就成了国际统一无
线电遇难求救信号。

1912 年 4 月 14 日晚，“泰
坦尼克号”与冰山相撞后，正是
报务员菲利普斯发送SOS求救
信号才让救援船只收到。这一
航运悲剧让人们认识到通讯的
重要性，飘荡在大洋上空的“滴
滴滴-哒哒哒-滴滴滴”的无线
电波意味着生的希望。

摘自国家人文历史微信号

为什么国际求救信号是SOS

在河北有位出了名的儿科医生，
小 患 者 们 亲 切 地 叫 他“ 不 打 针 爷
爷”。行医 50 多年，他坚持开药治
疗，只为一名患儿进行过肌肉注射。
年过八旬，他本该颐养天年，却奔波
在家和医院之间坚持出诊；身患 18
种疾病，他本该接受照顾，却负病前
行，呼吁少用抗生素。他就是全国著
名儿科专家，河北省儿童医院名誉院
长胡皓夫。

2018年 1月 24日 6时 56分，胡
皓夫因病医治无效不幸逝世，享年
88岁。

生前曾炮轰“抗生素滥用”
“抗生素是一把双刃剑，用好了，

对于预防细菌感染性疾病效果非常
好；用不好，抗生素在杀害人体内病
菌的同时，还会促使病菌‘反抗’，这

就是人们常说的耐药性。”
据 1995~2007年疾病分类调查

统计显示，中国 7岁以下儿童因为不
合理使用抗生素造成耳聋的数量多
达 30万，占总体聋哑儿童的 30%至
40%。“这是一个很可怕的数字，每种
抗生素的抗菌谱不同，用药不当、剂
量不足，则达不到疗效，过量则可能
增加药物的毒副作用，儿童是抗生素
最大的受害者。”

他始终在呼吁，家长们要了解一
些医药知识，不要迷信抗生素，医院
应建立相应的管理制度，相关部门也
应考虑出台有关规定。

8毛钱治好了高烧病
“不打针爷爷”从医数十年，也曾

遭到过家长的质疑。几年前，一对年
轻夫妇匆忙找到胡皓夫，孩子高烧什

么药都不见效，胡皓夫仔细查看病情
后开出药方。当孩子家长花 8毛钱
买了药时，已经开始计划带孩子继续
寻医，可他们没想到，孩子用药时间
不久，体温竟然渐渐退了下去。“也
有一些家长，总是要求给孩子打针输
液，还得用价格高的药。”胡皓夫对此
有些气愤，药不是越贵越好，用得合
适的才是好药。

退休十几年 坚持出门诊
胡教授患有严重的痛风和关节

肿大，行走不便且握笔困难，连开处
方都很费劲，但他却拒绝别人代笔，
即使带病也几十年如一日：早上 7
时就到医院，他说因为来的都是孩
子，早点来就不耽误孩子们上学的
时间。

退休十几年，他仍然坚持出门

诊、查病房，他希望能用自己有限的
力量，治疗更多的孩子，帮助更多的
孩子从抗生素滥用中解脱出来。

“医，乃仁术也。”
这是胡皓夫的座右铭，半个多世

纪的从医路上，他始终坚持认为，作
为医生，仁义道德应该放在首位。

“查房时，我常能看到农村的家
长，就着咸菜吃馒头，是为了省钱给
孩子看病，省下 20元，他们就能给孩
子多买点药。”

如今斯人已逝，但胡皓夫教授为
新时代的医者树立了榜样，愿胡皓夫
教授一路走好，相信会有更多的如胡
教授一般的良心医者、热心人士、诚
心青年肩负使命，担当责任，为社会
贡献力量！

摘自人民网

胡皓夫：不打针的医生爷爷


